

Fany Thelma Solís  
Rodríguez\*



**Carlos Elizondo Mayer-Serra**, *Por eso estamos como estamos. La economía política de un crecimiento mediocre*. Debate, México, 2011.

### No tiene la culpa el indio sino quien lo hace compadre...

El texto *Por eso estamos como estamos. La economía política de un crecimiento mediocre* del autor Carlos Elizondo Mayer-Serra tiene como objetivo establecer las razones por las cuales México no ha logrado la tasa de crecimiento económico deseado y se ha conformado con políticas mediocres y de fuerzas descoordinadas. Carlos Elizondo nos ayuda a entender

en retrospectiva de dónde venimos como sociedad, qué hemos logrado e identificar así, qué nos falta por hacer para llegar a donde pretendemos. Asimismo hace un diagnóstico a través de interrogantes que van desde: ¿Cómo se puede crecer en lo económico? ¿Cómo estamos en cuestión de política económica? ¿Cómo estuvimos en la Independencia y el Porfiriato? ¿Cómo estuvimos respecto al milagro mexicano dado por la industrialización? ¿Por qué no favorecemos la competencia en el sector público y privado? ¿Por qué no aprendemos con el actual sistema educativo? Preguntas que bien podrían ser temas de discusión en un debate entre candidatos a la presidencia de la República de cara a la elección de 2012. El análisis es imparcial y exhaustivo, bajo la perspectiva de que somos resultado de las políticas que hemos hecho y dejado de hacer, sobretodo en cuestión de Estado.

El argumento se explica con base en

una investigación documental y empírica, que parte de una lógica económica basada en todo tipo de protección, defensa de privilegios y privilegiados, así como de una distribución discrecional del poder en una sociedad que participa poco, está a merced del corporativismo y es parte del clientelismo. De esta manera, las altas barreras de entrada para nuevos jugadores en muchos campos, incluido el político, provoca que exista poca competencia en tanto persiste la complacencia ya sea en el sector público o en la iniciativa privada, sin contar que prevalecen autoridades regulatorias débiles en una burocracia al servicio de sí misma y no de los ciudadanos, así como sindicatos en su papel de defensores de quienes cobran un sueldo pero trabajan poco o no hacen nada relevante, con una evidente ausencia en la rendición de cuentas.

Carlos Elizondo, con su experiencia como embajador e investigador, hace recomendaciones específicas

como la de fortalecer la función y atribuciones de la Comisión Federal de Competencia para efectos de incentivar el mérito en cualquier orden, evitando así la conformación de grupos privilegiados y el clientelismo, añadiendo que los problemas que se tienen en la sociedad mexicana no son a causa de la falta de dinero en el gobierno, sino la forma como éste lo gasta. Por ello, una propuesta es la construcción de un nuevo Estado, que bien no puede hacerse a partir de un programa de gobierno, sino de un plan de trabajo a largo plazo, lo que implicaría un proceso histórico complejo mediante la restructuración de las instituciones. Es así como la escasa competencia, los precios altos, la baja calidad en los servicios y productos nacionales, la poca recaudación de impuestos, la burocracia al servicio de sí misma, sin proveer a los ciudadanos los bienes y servicios a los que tienen derecho, son algunos de los temas abordados

# los LIBROS

y otras reseñas

en la obra, donde Elizondo señala que aun con dichos obstáculos, la ciudadanía sigue siendo mayoría y podría imponer su voluntad, asegurando que en una democracia sí tenemos el gobierno que nos merecemos: nosotros lo elegimos, de ahí el dicho “no tiene la culpa el indio, sino quien lo hace compadre”.

Con claridad, Elizondo hace hincapié en que nuestra clase política no está a la altura de las circunstancias y que los ciudadanos comunes tampoco lo estamos. Son muchos además de complejos los retos que enfrentamos, si a eso le añadimos que participamos poco en los asuntos públicos, además de ser responsables de numerosos actos de corrupción, obviamente somos parte del problema. De igual modo, manifiesta que en México predomina el enojo sobre la propuesta, siendo esto un reflejo del profundo malestar social; pero también el no hacer nada, es admitir que deseamos continuar bajo una

política mediocre lo cual debilita la economía lejos de asegurar el bienestar.

El autor nos invita a hacer que los partidos “cortegen” nuestro voto con reformas que potencialicen la competencia abierta y pongan como centro al ciudadano contribuyente y consumidor, construyendo una relación más productiva entre ciudadanos y gobierno. Fortalecer al Estado donde el gobierno imponga el interés general frente a los intereses individuales, no está lejos de la realidad, se requiere voluntad y esa se logra exigiéndola.

Carlos Elizondo es preciso en su discurso, esto permite comprender la política económica que ha prevalecido en el país así como las alternativas que tenemos para cambiarla y mejorarla. Así, el texto, *Por eso estamos como estamos. La economía política de un crecimiento mediocre* es actual e invito a usted estimado lector o lectora, a leerlo con detenimiento, sobre todo en este momento de eva-

luación del gobierno que está en el poder, por lo que recomiendo la obra ampliamente a los interesados en el debate de las políticas públicas e instituciones que desean para México un futuro mejor.

\*Estudiante del Programa de Doctorado en Ciencias Sociales de la UACJ con especialidad en Desarrollo Regional.